

「心の教育」を求めて

上高井教育会長 佐藤昭二



第170号

発行所 上高井教育会
発行人 上高井教育会長
佐藤昭二
編集人 会報編集委員長
太田秀雄
印刷所 新聞社
須坂

わたしと小鳥とすずと

金子みすゞ

わたしは両手をひろげても
お空はちつともとべないが
とべる小鳥はわたしのよう
地面をはやく走れない

わたしはからだをゆすつても
きれいな音はでないけど
あの鳴るすずはわたしのよう
たくさんなうたは知らないよ

すと、小鳥と、それからわたし
みんなちがつて
みんない

私は、この詩が大好きです。
「衣食足りて礼節を知る」と
いう格言があります。
現在の社会の衣食足り過ぎ
た中で、価値観そのものの多
様化・複雑化の大波に呑み込
まれ、翻弄されている一番の
被害者は子どもたちではない
でしょうか。

「新しい時代と心の教育」
をテーマに各地で、現状打開
具体的な授業改善に取り組ま
なければならぬと考えます。

の手がかりを
求めようとし
て研究協議会
が開かれてい
ます。文部省
も深刻化する
「いじめ・不
登校」の問題
に対応して
「心の教育」
に本腰を入れ
て取り組むた
めに、平成八
年度予算の中
にこれを位置
づけたとの報
道があり、今
後の大きいな
成果を期待す
るものであり
ます。

上高井教育会としても「豊
かな心を持ち、国際感覚に富
む日本人の育成」や「社会の
変化に主体的に対応できる人
材の育成」を柱に全会員の英
知と組織力を結集し「児童・
生徒の心の教育」を求めて、
各学校の特色を生かしながら
でしょか。

「心の教育」のスタ
ート地点ではないかと思いま
す。

明治以来の日本の教育は、
先進国へ追いつけ追い越せ教
育であり、必然的に「貧」に
どう対処するかが課題とされ
てきたが、衣食足りすぎて、
「富」になった今日、これ
にどう対処すべきかの教育は
余り考えられていかなかったの
ではないでしょうか。

忍耐心・向上心・協調性・
家族愛等は農業を中心とした
第一次産業社会では、体験を
通しての日常生活全般の中で
自ら育っていたものであった。

これから高度情報化社会、
少子化・国際化社会の波は更
にその進度を速めるであろう
と考えられます。この時にこそ、
学校教育においては、一人ひとりの人間
が自らの立場を自覚し、生命
・人権の尊重を基盤とした
「心豊かで、たくましく生き
る」人材を育てるための「心
の教育」を充実しなければな
らないと思います。

学校教育には、学力保証と
成長保証の二面が必要である
と言われています。私たちは
教師としての立場から、もつ
と成長保証にも力を入れるべ
きだと考えます。

「物となつて考え、物とな
つて行う」ことや「たつた一
言が人の心を傷つける、たつ
た一言が人の心を暖める」と
いうことが言葉だけでなく、
子どもの行為として見えはじ
めた時が「心の教育」のスタ
ート地点ではないかと思いま
す。

教育会だより

選挙公示（役員選挙）

第1回代議員会

第2回選挙管理委員会

理事長選挙 第3回選挙管理委員会

第2回代議員会 第4回選挙管理委員会

副理事長・理事・信教常任委員・信教代議員

選挙 第5回選挙管理委員会

第1回常任委員会

研究委員会及び同好会世話係会

研究総委員会・同好会発足（於・須坂小学校）

講演会 中心講師 谷川彰英先生（筑波大学
教授）

第2回常任委員会

教育会監査会

第1回研究委員会世話係・委員長会

第3回代議員会

新任者会員歓迎会（新任者会員10名）

第5回選挙管理委員会

監事選挙

第6回選挙管理委員会

第2回常任委員会

教育会定期総会・講演会（於須坂市公民館）

○平成7年度会務並びに決算・平成8年度事

業計画並びに予算・会館第一期工事会計報

告の承認

講演／講師 有田和正先生（愛知教育大学
教授）

演題「楽しい授業をどうつくるか」

○会員意見発表 田所道子教諭（日野小）

「いざみ学級を担任させていただいて」
第110回 信濃教育会定期総集会（県松本文化
会館）

本会から36名参加

第3回常任委員会

第4回代議員会

郡研究日(1)

上高井教育会報170号発行

つけたい学力を明確にし 學習過程の工夫を

西澤享良

テーマ「子どもにとって、わかり、魅力のある授業のあり方」を設定し、実践的研究を続けて五年目になります。研究は「基礎的・基本的な内容」と「わかる、できる、「子どもが見通しをもつて意欲的に追究し、根拠をもって集団の場で考え方練り上げ、活動や自己を見返して、いけるような授業づくり」「そのための具体的な指導・援助・評価が的確になされる授業」を目指して研究が進められてきました。

各委員会では「テーマに沿いながら、児童生徒の意欲関心の持続を重視し、個の気づきや考えを大切にした支援の工夫。教材研究を深め児童生徒の実態に合わせた柔軟な指導の工夫。児童生徒の表現を支える基礎的技術を明確にし、個人に応じた指導の工夫。基礎的・基本的な内容の定着を図るための、評価のあり方やTTP指導を含む学習形態の工夫。」など実践的成果を得てきていました。

本年度は、これまでの成果と課題の上に立って、テーマ・研究内容を継続し、児童生徒の活動内容の量や質に留意しながら、試行錯誤の段階を

牛の目玉の解剖

中村文成

「生徒が『生き物つてうまくできているんだな』と感じてくれるようなことをしたい。」まずそう思いました。

そこで選んだものが目玉の解剖です。初めて解剖をしたとき、「ホントに模型どおりだと変な感心をしました。我々は本やビデオで本物を知ったような錯覚に陥ってしまいま

す。でもやはり本物は違うのです。水晶体を触つてみれば、本の上に立つて、テー

マ「魅力ある授業」の関係を究め、「子どもが見通しをもつて意欲的に追究し、根拠をもって集団の場で考え方練り上げ、活動や自己を見返して、いけるような授業づくり」「そのための具体的な指導・援助・評価が的確になされる授業」を目指して研究が進められてきました。

各委員会では「テーマに沿いながら、児童生徒の意欲関心の持続を重視し、個の気づきや考えを大切にした支援の工夫。教材研究を深め児童生徒の実態に合わせた柔軟な指導の工夫。児童生徒の表現を支える基礎的技術を明確にし、個人に応じた指導の工夫。基礎的・基本的な内容の定着を図るための、評価のあり方やTTP指導を含む学習形態の工夫。」など実践的成果を得てきていました。

本年度は、これまでの成果と課題の上に立つて、テーマ・研究内容を継続し、児童生徒の活動内容の量や質に留意しながら、試行錯誤の段階を

「生徒が『生き物つてうまくできているんだな』と感じてくれるようなことをしたい。」まずそう思いました。

そこで選んだものが目玉の解剖です。初めて解剖をしたとき、「ホントに模型どおりだと変な感心をしました。我々は本やビデオで本物を知った

ような錯覚に陥つてしまいま

す。でもやはり本物は違うのです。水晶体を触つてみれば、本の上に立つて、テー

マ「魅力ある授業」の関係を究め、「子どもが見通しをもつて意欲的に追究し、根拠をもって集団の場で考え方練り上げ、活動や自己を見返して、いけるような授業づくり」「そのための具体的な指導・援助・評価が的確になされる授業」を目指して研究が進められてきました。

各委員会では「テーマに沿いながら、児童生徒の意欲関心の持続を重視し、個の気づきや考えを大切にした支援の工夫。教材研究を深め児童生徒の実態に合わせた柔軟な指導の工夫。児童生徒の表現を支える基礎的技術を明確にし、個人に応じた指導の工夫。基礎的・基本的な内容の定着を図るための、評価のあり方やTTP指導を含む学習形態の工夫。」など実践的成果を得てきていました。

本年度は、これまでの成果と課題の上に立つて、テーマ・研究内容を継続し、児童生徒の活動内容の量や質に留意しながら、試行錯誤の段階を

球そのものを出すのですが、肉屋さんから買って来たときには筋肉や脂肪のみならず腫毛までついているのですから。それをカッターナイフや解剖バサミを使って一つずつ目玉を取り出していくのです。新鮮なものはまだしも、鮮度が落ちているものは悲惨です。落ちているものは悲惨です。

そこで選んだものが目玉の解剖です。初めて解剖をしたとき、「ホントに模型どおりだと変な感心をしました。我々は本やビデオで本物を、という熱意は十分にありました。研究授業当日、生徒達は隣近所のクラスから鳴を聞いていたのか、目の解剖をするこ

とを知っていたようです。それでも本物の目玉を見せたときの興味の示し方は格別

重視した學習過程の工夫や素材から何を要約し、何を問題にし、何を追究させるのか、本質的なことをつかんで授業の構想をたて、子ども同士のかかわりを大切にした授業を目標として研究をすすめたい。

また、中心講師谷川彰英先

生からのご指導を十分に活かした授業を仕組み展開し、テーマに追っていきたい。特に、初年度にご指導いただいた、「優れた授業の条件」を大事にしていきたい。

(1) 良い教材

- (3) 授業計画性
・発問・指示・助言・板書
・指名・机間巡回
これらは「授業」における基礎・基本であります。日々の授業を展開するにあたって着実に実行し、一人一人に確かな学力をつけてやりたいものです。

本テーマで五年目になりますので一つの節目と考え、これまでの研究の成果をまとめたうえで、まとめてから今後の教育課題を見極め、児童・生徒により確かな学力をつけてやるために、そのための指導研究のあり方にについて探っていきたい。

(常盤中)

平成8年度 県外視察者

学校名	氏名	視察目的	視察方面	実施予定
栗ガ丘 小	小伊藤 信	道徳教育研修(道徳学会への参加)	埼玉県	6月下旬
栗ガ丘 小	波多腰英幸	生活科や学級経営の指導法の研修(授業参観)	関東方面	未定
栗ガ丘 小	柄澤 後彦	子ども達が意欲的に活動する授業の研修	関東方面	未定
高 山 小	大野 技	べき地校の教育指導について(複式学級の指導)	新潟県妙高村	夏休み中
高 山 小	中沢 敦子	オープンスペースの利用の研修視察	新潟市	8月
高 山 小	田中 覚	新教科指導の実践の様子・小学校の英語指導の研修	東京方面	10月
須坂 小	五味 鹿	算数の学習指導の研修(授業参観と研究会参加)	東京芸術大	6月中旬
森 上 小	鈴木 昭久	音楽教育(歌唱指導・全校音楽等)の指導研修	関東方面	11月
豊洲 小	中嶋 清裕	特別活動の先進校の指導状況参観研修	関西方面	10~11月
井 上 小	島田 一生	同和教育研究(高校の部落問題研究部の実践視察)	東京南葛飾高	6月2日
高 甫 小	田中 尚子	毛筆書体(かな文字)指導の研修	福島県方面	9月
高 甫 小	小宮山 努	理科指導の充実を目指した実技指導研究	信越中部方面	夏休み中
旭ヶ丘 小	藤澤 龍之	堀川小学校第67回教育研究実践発表会参観研修	富山県堀川小	5月下旬
仁 礼 小	中郷 恵子	音楽指導法(小学校の音楽と全校音楽指導)の研修	東京方面	12月
仁 礼 小	中村 優美	生活科の指導と低学年の学級経営の研修	東京方面	12月
仁 礼 小	西郷 悅子	高学年の教科指導と学級経営のあり方の研修	関東方面	6~7月
小布施 中	小山 修二	特別活動と学級経営との有機的連携の探究	関西方面	10月11日
常盤 中	竹田 肇	国語科の基礎・基本の定着の指導法の研修	関東方面	10月中旬
常盤 中	藤田 彩	英語科の基礎・基本の習得指導の研修	関東方面	10月中旬
相森 中	涌井 裕一	不登校問題に取り組む実践・研究校の研修視察	東京・山梨	8~9月
相森 中	加藤 好章	数学科における課題学習の指導法の研修	東京か北陸	8~9月
相森 中	宮下 正己	美術教育研究(日本美術教育学会参加・研修)	京都	8月
墨坂 中	島田 浩幸	生徒の主体性を大事にした国語指導の研修	関東方面	8月
墨坂 中	中村 文成	理科教科指導の実際の様子を視察研修	大阪	8月
東 中	荒井 智	生き方を問う社会科授業の研究	関東方面	10月

広く確かな根を

く同好会発足に当たつて

高野重治

信教の重点研究の第一集の
巻頭言で、当時の太田美明会
長先生が「目に見えないとこ
ろこそ、大切にしなければな
らない。教育はそこにある。」
と述べておられる。

急変する現代教育界にあつ
て、私は、とかく目の前に見
えることのみに気をとられ、
教師としての生き方の根本を
育てることを怠つていいだ
ろうかと自省する毎日である。

私の勤める学校の校長室の
前庭に大きなカエデや松の木

などたくさん木々が植えら
れている。その中に三年程前
に、前校長先生が自らの手で
学有林から移植された大きな
カエデの木がある。

赴任した昨年の春から初夏
にかけてその芽ぶきの美しさ
を、また、秋には紅葉を十分
堪能させていたいた。

このカエデの木の葉が、昨
年の秋の紅葉の時期が過ぎて
も、全部の葉が落ちずに、あ
る枝の葉が残っていた。葉が
落ちないということは、どう
いうことなのか? 木が弱つ
ているのじゃないかというこ
とで、初冬の頃、村の清掃工
場から運んでもらった堆肥を
根元に施した。でも、春の芽
ふきが心配であった。

案の定、葉の落ちなかつた
枝からは、新芽がふいてこな
かった。根だと直感した。
大きな木が勢い良く茂るに
は、それに比例して大きな根
を張っている事が必要である。
根は、目に見えないので、草
木が枯れたりした時、日照り
のせいとか、病虫害のせいに
してしまいがちである。

根は見えないので、目に見
える所がおかしいなと思った
時には、普段は見えない根を
調べてみるとが大事である
ということを学んだ。言うま
でもなく植物はしっかり根を
張つてこそ、しっかりと花
を咲かせ葉を茂らせ実を生ら
せることができる。

さて、今年は十五の同好会
に延べ三百十七名の会員で発
足した。

同好会活動は、植物に例え
れば、己が生きていく上での
観光客の姿が絶えることがな
い。遠来の訪問者の目を引く
のが本校体育館、別名「鳳凰
アリーナ」である。斬新奇抜
な外観に「なんだろう。あの
建物は」と興味をそそられ
てしまう。つりもの・照明器具・
アーチ、反射板をセットできるステ
ップがやってきたり、県外か
ら観光に訪れたという建築関
係者が館内の見学を申し出た
りすることがある。

「博物館だと思いまして…」
成五年から二ヵ年計画で建設
が進められ、十三億円余を投
じて平成六年の八月に完成し
た。

物の内部を見学すると、充実
文化を大切にする町として
思い出す。

体育同好会の活性化を願つて

斎藤誠吾

○はじめに

教科の目指す方向は、一人
一人の児童生徒に「運動に親
しませる」とこと「健康の増
進と体力の向上」を図り、生

一日々の授業実践から三視点
に寄せた現状と課題

習会が開催される。県下各郡
市から一名参加(本郡市も参
加)し、参加された先生方が

講師になって、体育センター
で先生方へ伝達講習が行われ
る。本年、基本の運動、陸上、
器械運動、バドミントンの種

目を同好会員に伝達講習を行
っている。

○めあてが達成されたか見極
めの方法が不十分

(3) 視点三によせて

○子ども同士の関わりを大事
にしている

●まとめ

日々の授業を進めるにあた
り、悩み事を気軽に出し合
わせることを期待して、恵まれた
環境の中で日々指導にあたっ
て会員が参加してよかったです。

○十一月、先輩の先生から
の参加報告を受け、県下の状
況を学び合っている。

○十一月、先輩の先生から
の講演会を企画している。

○一月、スキー実技講習会を
開いて、会員の親睦を図る。

●粘り強く追究できる場や時
間の保障が不十分

※研究の積みあげや授業から
二実技伝達講習会

毎年、文部省主催による講
習会が開催される。県下各郡
市から一名参加(本郡市も参
加)し、参加された先生方が

講師になって、体育センター
で先生方へ伝達講習が行われ
る。本年、基本の運動、陸上、
器械運動、バドミントンの種

目を同好会員に伝達講習を行
っている。

●研究を行つ。

教科のあり方」の講演を受け、
県下の状況を学び合っている。

●研究を行つ。

